



OVIHUEC.DAT

Caracterización de la gestión forestal e impulso socioeconómico en zonas de montaña mediante un rebaño comunal en un entorno digital

3.1.2.2.2

Compilación escrita de prácticas ganaderas (Ficha 2)

Convocatoria de ayudas de la Fundación Biodiversidad, en régimen de concurrencia competitiva, para apoyo a proyectos transformadores para la promoción de la bioeconomía ligada al ámbito forestal y la contribución a la transición ecológica (regulada por la Orden TED/1014/2021, de 20 de septiembre, y por la Orden TED/408/2023, de 24 de abril, que modifica la anterior) en el marco del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia - Financiado por la Unión Europea - NextGenerationEU para el ejercicio del 2023



Información del documento

Número de informe	3.1.2.2.2
Nombre del informe	Compilación escrita de prácticas ganaderas
Descripción del informe	Este es un informe que resume una de las prácticas que han recalcado antiguos ganaderos de la Val d'Aran y es fruto de la transcripción de las charlas con ellos. Ficha 2 sobre alimentación
Objetivo	Objetivo 3 - Personas
Actividad	Actividad 3.1 - Recogida de testimonios de prácticas ganaderas en el territorio, gobernanza y salud económica de las granjas de la Val d'Aran.
Entidad coordinadora de la actividad	CREDA
Entidades participantes de la actividad	CTFC, IRTA, Conselh Generau d'Aran, Ayuntamiento de Vilamòs
Palabras clave	Ganadería, Val d'Aran, prácticas ancestrales, entrevistas
Autores	Noelia Moreno y Antoni Dalmau
Colaboradores	Laia Batalla
Aprobado por	Antoni Dalmau

Advertencia:

Este documento es propiedad de los miembros que conforman el proyecto OVIHUEC.DAT. No está permitida su copia o distribución en ningún caso sin el consentimiento previo de los propietarios de este, quienes tienen los derechos de autor del presente escrito.

Parte de la convocatoria de la Fundación Biodiversidad y financiado por la Unión Europea - NextGenerationEU. Sin embargo, las opiniones y visiones expresadas son de los autores del documento y no representan necesariamente las de los entes convocantes y financieros. Por lo tanto, ni la Unión Europea ni la entidad convocante pueden ser responsabilizadas por estas.



Contenido

1.	Introducción	3
1.1.	Antecedentes	3
1.2.	Objetivo del informe.....	3
2.	Resultados.....	3



1. Introducción

1.1. Antecedentes

En el transcurso del proyecto la Escola de Pastors i Pastores de Cataluña realizó una serie de entrevistas a antiguos ganaderos de la Val d'Aran con la finalidad de recoger el testimonio de prácticas ancestrales en el área. Este informe es el resultado transcritto de estas entrevistas.

1.2. Objetivo del informe

Este informe en concreto aborda la alimentación.

2. Resultados

Durante el día los animales comían en los prados y a veces el pastor se los llevaba a otros puntos de pasto concretos. Cuando volvían a la cuadra tenía que estar bien llena de comida (alfalfa, hojas, hierba...)

Había animales adultos que a veces les costaba un poco más engordar, estar bien hermosos o en el peso correcto, entonces a éstos les ayudaban un poco dándoles grano qué, en ese caso, era cebada. En cambio, a los corderos siempre se les daba grano porque tenían que crecer y estar gordos para venderlos.

La alfalfa y la cebada la sembraban en las propias tierras.

A partir del mes de junio, como el ganado estaba en la montaña, aprovechaban para segar. Todo lo segaban a mano aprovechando hasta el más pequeño de los rincones. Cuando llegaba el sol el prado ya estaba segado, entonces lo dejaban secar bien durante uno o dos días. Luego con la horca la tenían que girar porque la parte que tocaba al suelo aún tenía humedad. Acto seguido la recogían haciendo *ruas* y montones que deshacían al día siguiente. Para llevarla hasta el pajar se hacían cargas y se movían con los machos. Era muy importante que estuviera bien seca o, de lo contrario, podría pudrirse con facilidad.

A la hora de dar de comer a los animales, en el mismo pajar había unos agujeros por donde caía la hierba directa a los comederos. No se pesaba la cantidad y se adaptaba a las necesidades de cada animal en cada momento.

El grano también lo sembraban ellos y una vez cosechado lo guardaban en unos arcones de madera.



Comentan que al final, también acabaron segando con el tractor. Señalan que se va más rápido pero que no toda la hierba que se hace con el tractor es igual de buena. Dicen que cuando segaban a mano la hierba tenía que estar “a punto”, en cambio, con el tractor, no pasa nada si la hierba está un poco húmeda o mojada ya que se corta igualmente. Esto hace que cuando se desmontan las alpacas salga polvo y que al día siguiente haya mucha hierba desaprovechada en el suelo de las comederas.